

## LAURENT GAYER

Né le 16/11/1975

5 Paris.

mèl: [laurent.gayer@sciencespo.fr](mailto:laurent.gayer@sciencespo.fr)



### THEMES DE RECHERCHE

---

Violence collective / Sociologie des mobilisations / Dynamiques urbaines en Asie du Sud (Inde, Pakistan)

### POSITION ACTUELLE ET DIPLOMES

---

- 2013- **CENTRE D'ETUDES ET DE RECHERCHES INTERNATIONALES (CERI), Paris (UMR 7050)**
- Chargé de recherche CNRS (CR1)
- 2009-2012 **CENTRE DE SCIENCES HUMAINES (CSH), New Delhi (UMIFRE 20)**
- Chargé de recherche CNRS mis à disposition du CSH.
- 2008-2013 **CENTRE NATIONAL DE LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE (CNRS) / CENTRE UNIVERSITAIRE DE RECHERCHE SUR L'ACTION PUBLIQUE ET LE POLITIQUE (CURAPP), Amiens**
- Nomination en tant que chargé de recherche (CR2) au CNRS, affecté au CURAPP.
- Déc. 2005- **CENTRE D'ETUDES DE L'INDE ET DE L'ASIE DU SUD (CEIAS) – EHESS/CNRS, Paris**
- Intégration au CEIAS en tant que chercheur associé.
- Juill. 2004 **SCIENCES PO PARIS**
- Doctorat de science politique (spécialité relations internationales), avec la mention très honorable et les félicitations du jury à l'unanimité.

- Juin 1998 **SCIENCES PO PARIS**
- DEA d'études politiques, avec la mention Bien.
- 1998 **INSTITUT NATIONAL DES LANGUES ET CIVILISATIONS ORIENTALES (INALCO)**
- Première année de DULCO de Hindi.
- Juin 1997 **SCIENCES PO PARIS**
- Diplômé avec les félicitations du jury.

## ACTIVITES DE RECHERCHE ET D'ENSEIGNEMENT

---

- 2011- **SOUTH ASIA MULTIDISCIPLINARY ACADEMIC JOURNAL (SAMAJ), Paris**
- Membre du comité scientifique de la revue (<http://samaj.revues.org/>).
- 2009- **CENTRE DE SCIENCES HUMAINES (CSH), New Delhi (UMIFRE 20)**
- Réalisation d'un projet de recherche personnel sur les parcours de vie et le façonnage organisationnel des recrues féminines des guérillas d'Asie du Sud (Inde, Népal, Sri Lanka).
  - Rédaction d'un ouvrage, en anglais, sur l'histoire sociale et politique des conflits armés de Karachi, Pakistan (à paraître chez Hurst, Londres, en 2013).
  - Co-animation, avec Christophe Jaffrelot, d'un programme de recherche CSH-CERI sur la présence musulmane dans les villes indiennes, débouchant sur l'organisation d'un colloque international au CERI, à Paris, les 16 et 17 juin 2010 et la publication d'un ouvrage collectif, en anglais, chez Hurst/Columbia University Press.
  - Préparation, en collaboration avec Ingrid Therwath, d'un numéro spécial de la revue SAMAJ consacré aux transformations des politiques de l'exemplarité en Asie du Sud (<http://samaj.revues.org/index2997.html>).
- 2008  
- **CENTRE NATIONAL DE LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE (CNRS) / CENTRE UNIVERSITAIRE DE RECHERCHE SUR L'ACTION PUBLIQUE ET LE POLITIQUE (CURAPP), Amiens**
- 2009
- Participation aux travaux du sous-axe de recherche « Sociologie des violences combattantes ».
  - Mise en place d'un projet personnel sur les parcours de vie et le façonnage organisationnel des recrues féminines des guérillas d'Asie du Sud (Inde, Népal, Sri Lanka).

- Organisation, avec F. Buton, d'une section thématique au 10<sup>ème</sup> Congrès de l'AFSP, Grenoble.

2006 **CENTRE DE SCIENCES HUMAINES (CSH), New Delhi**

-

2008

- Coordinateur de l'axe de recherche « relations internationales ».
- Coordinateur du programme transversal « Recompositions de l'islam contemporain et dynamiques économiques en Asie, du Caucase à la Chine ».
- Animation du séminaire de recherche « *Dynamics of South Asian Islam* » (2006-2007) et co-animation, avec Stéphanie Tawa Lama-Rewal (CNRS-CEIAS), du séminaire « *Emerging Issues in Social Sciences : a Franco-Indian Perspective* » (2007-2009).
- Coordination scientifique du colloque "Dynamics of Contemporary Islam and Economic Development in Asia, from the Caucasus to China", India International Centre, Delhi, 16-17 avril 2007.

2003-2005 **INALCO / DEPARTEMENT ASIE DU SUD**

- Chargé de cours, en charge d'une U.V. de civilisation (niveau licence) intitulée « Société et vie politique en Inde de 1850 à nos jours ».

1998-2005 **SCIENCES PO PARIS/CENTRE D'ETUDES ET DE RECHERCHES INTERNATIONALES (CERI)**

- Animation, avec Christophe Jaffrelot, d'un Observatoire de l'Asie du Sud au CERI (2003-2005).
- Participation au groupe de recherche « Sociologie des entreprises criminelles » du CERI, animé par Jean-Louis Briquet et Gilles Favarel-Garrigues (2003-2005).
- Participation au cours magistral de 2<sup>e</sup> année animé par l'équipe du CERI, « La mondialisation en questions » (2004).
- Chargé de conférences en relations internationales (1999-2002).
- Moniteur et allocataire de recherches au CERI (1998-2001), chargé de conférences en relations internationales et en science politique au Programme international de sciences politiques et sociales (PISPS) de l'IEP de Paris.

2004 **SCIENCES PO BORDEAUX**

- Animation de 4 heures de cours en relations internationales, dans le cadre du Master « Gouvernance des institutions et des organisations ».

1998-2001 **UNIVERSITÉ DE CHICAGO À PARIS**

- Tuteur ; assistance en relations internationales et en science politique.

Eté

**CENTRE DE SCIENCES HUMAINES (CSH), New Delhi**

1996

- Stagiaire ; préparation d'un rapport sur les conflits identitaires du Nord-Est indien (1996) et sur le développement participatif en Inde du Sud (1997).

et 1997

## LISTE DES PUBLICATIONS

---

### 1. Ouvrages de recherche

- 2014 *Nationalismes sans frontières. Trajectoires internationales de l'identitarisme sikh (Inde) et mohajir (Pakistan)*, Paris, L'Harmattan, coll. « Logiques politiques », à paraître.
- 2014 *Karachi. Ordered Disorder and the Struggle for the City*, Londres/Delhi/New York/Karachi, Hurst/HarperCollins/Oxford University Press.

### 2. Ouvrages de synthèse

- 2009 *Mondes rebelles. Asie du Sud*, Paris, Michalon.

### 3. Direction d'ouvrages et dossiers dans des revues scientifiques

- 2012 (avec François Buton) Coordination du dossier « Sociologie des combattants », *Pôle Sud*, 35, à paraître.
- 2012 (dir.) (avec Christophe Jaffrelot) *Muslims of Indian Cities. Trajectories of Marginalisation*, Londres/New York/Delhi, Hurst/Columbia University Press/HarperCollins.
- 2010 (avec Ingrid Therwath) Coordination du numéro special du *South Asia Multidisciplinary Academic Journal* (SAMAJ), 4, "Modern Achievers: Role Models in South Asia"; URL: <http://samaj.revues.org/index2997.html>
- 2010 Coordination de la partie consacrée à l'Asie du Sud dans Michel Gilcquin (dir.), *Atlas des minorités musulmanes en Asie méridionale et orientale*, Paris, CNRS Editions.
- 2009 (dir.) (avec Christophe Jaffrelot) *Armed Militias of South Asia. Fundamentalists, Maoists and Separatists*, Londres/New York, Hurst/Columbia University Press [version revue et augmentée de l'édition française].
- 2008 (dir.) (avec Christophe Jaffrelot) *Milices armées d'Asie du Sud. Privatisation de la violence et implication des Etats*, Paris, Presses de Sciences Po.

#### 4. Articles de recherche dans des revues avec comité de lecture et contributions à des ouvrages de recherche

- 2013 “Khalistan”, in Gita Dharampal-Frick *et al* (dir.), *Keywords in Modern Indian Studies*, Delhi, Oxford University Press, coll. “SOAS Studies on South Asia”, à paraître.
- 2013 “‘Love-Marriage-Sex’ in the People’s Liberation Army of Nepal: The Libidinal Economy of a Greedy Institution”, in Marie Lecomte-Tilouine (ed.), *Revolution in Nepal. An Anthropological and Historical Approach to the People’s War*, Delhi, Oxford University Press, pp. 333-366.
- 2013 “Le désordre ordonné: la fabrique violente de Karachi”, *Les Etudes du CERI*, n°196.
- 2012 “Political Turmoil in Karachi: Production and Reproduction of Ordered Disorder”, *Economic & Political Weekly*, 4 août, pp. 76-84.
- 2012 « Liberation and Containment: Trajectories of Female Fighters in the Sikh Movement for Khalistan », in « Sociologie des combattants », *Pôle Sud*, 35, pp. 49-65.
- 2012 « ‘Princesses’ among the ‘Lions’: The Militant Careers of Sikh Female Fighters », *Sikh Formations* (Routledge), 8 (1), avril 2012, pp. 1-19.
- 2012 (avec Christophe Jaffrelot) “Introduction: Muslims of Indian Cities. From Centrality to Marginality”, in Laurent Gayer and Christophe Jaffrelot (dir.), *Muslims of Indian Cities. Trajectories of Marginalisation*, London/New York, Hurst/Columbia University Press, pp. 1-22.
- 2012 (avec Christophe Jaffrelot) “Conclusion: ‘In Their Place?’ The Trajectories of Marginalization of India’s Urban Muslims”, in *ibid.*, pp. 311-326.
- 2012 “Safe and Sound: Searching for a ‘Good Environment’ in Abul Fazl Enclave, Delhi”, in *ibid.*, pp. 213-236.
- 2012 “Des ‘princesses’ chez les ‘lions’: parcours de vie de recrues féminines dans la guérilla sikhe (1984-1995)”, *Purusartha*, 30, pp. 267-290.
- 2011 « Have Gun, Will Travel: Interpreting the Trajectories of Female Irregular Combatants », in Yvan Guichaoua (dir.), *Understanding Collective Political Violence*, Basingstoke, Palgrave-MacMillan, pp. 105-123.
- 2011 (avec Chakraverti Mahajan) “Delhi’s Noor Masjid: Tales of a Martyred Mosque”, *Economic & Political Weekly*, 5 mars, pp.12-15.
- 2011 “Nationalism Beyond Borders: A Comparative Study of Sikh and Mohajir Long-Distance Nationalism”, in Eric Leclerc (dir.), *Political Models and Actors of the Indian Diaspora*, Delhi, Manohar, pp. 185-201.
- 2010 (avec Ingrid Therwath) « Introduction: Modelling Exemplarity in South Asia », *SAMAJ*, 4, URL: <http://samaj.revues.org/index3011.html>

- 2010 “‘I Never Held Money with My Teeth’: Constructions of Exemplarity in Abul Fazl Farooqi’s *Nasheb-o-Faraz*”, *SAMAJ*, 4, URL: <http://samaj.revues.org/index3075.html>
- 2010 (avec Christophe Jaffrelot et Malvika Maheswari) "Cultural Policing in South Asia ", in Helmut Anheier & Yudhishtir Raj Isar (dir.), *Cultural Expression, Creativity & Innovation*, Londres, Sage, pp. 148–157.
- 2010 "The Rangers of Pakistan: From Border Defense to Internal 'Protection'", in Jean-Louis Briquet & Gilles Favarel-Garrigues (dir.), *Organized Crime and States. The Hidden Face of Politics*, New York, Palgrave Macmillan, pp. 15–39.
- 2010 "From the Oxus to the Indus: Looking Back at India–Central Asia Connections in the Early Modern Age", in Marlène Laruelle et al. (eds.), *China and India in Central Asia. A New 'Great Game'?*, New York, Palgrave Macmillan, pp. 197–214.
- 2010 "Introduction: les minorités musulmanes d'Asie du Sud. Inde, Népal, Sri Lanka", in Michel Gilquin (ed.), *Atlas des minorités musulmanes en Asie méridionale et orientale*, Paris, CNRS Editions, collection "Réseau Asie", pp. 17–23.
- 2010 (avec Cyril Robin) "Face au politique: modes de représentation et dynamiques contestataires chez les musulmans indiens", in Michel Gilquin (dir.), *Atlas des minorités musulmanes en Asie méridionale et orientale*, Paris, CNRS Editions, pp. 63–82.
- 2010 « Cricket », « Punjab », « Terrorisme », in Frédéric Landy (dir.), *Dictionnaire de l'Inde contemporaine*, Paris, Armand Collin, pp. 135-136, 431-432, 490-491.
- 2009 “Parcours d’irréguliers: une approche biographique des combattants sikhs du Khalistan”, *Questions de recherche*, 29, URL: <http://www.ceris-sciencespo.com/publica/question/qdr28.pdf>
- 2009 (avec Christophe Jaffrelot) « Introduction », in Laurent Gayer et Christophe Jaffrelot (dir.), *Armed Militias of South Asia. Fundamentalists, Maoists and Separatists*, Londres/New York, Hurst/Columbia University Press, pp. 2-18.
- 2009 (avec Christophe Jaffrelot) « Conclusion », in *ibid.*, pp. 259-263.
- 2009 “The Khalistan Militias: Servants and Users of the State”, in *ibid.*, pp. 237-257.
- 2009 "Oublier la politique ? L'entreprise victimaire du mouvement pour le Khalistan", in Sandrine Lefranc & Lilian Mathieu (dir.), *Mobilisations de victimes*, Rennes, Presses universitaires de Rennes, collection « Res Publica », pp. 191–204.
- 2009 « Le général face à ses juges : la fronde de la justice pakistanaise », *Critique internationale*, n°42, pp. 95-118.
- 2009 « Jeux et sports », in Catherine Clémentin-Ojha, Christophe Jaffrelot, Denis Matringe et Jacques Pouchepadass (dir.), *Dictionnaire de l'Inde*, Paris, Larousse, pp. 279-281.

- 2009 (avec Bertrand Lefebvre) « Tourisme », in *ibid.*, pp. 434-436.
- 2008 « A History of Violence: Ethnic and Sectarian Conflicts in Karachi (1985-2005) », in Michel Boivin (dir.), *Sindh Through History and Representations*, Karachi, Oxford University Press, pp. 52-63.
- 2008 « Les Rangers du Pakistan : de la défense des frontières à la ‘protection’ intérieure », in Jean-Louis Briquet et Gilles Favarel-Garrigues (dir.), *Milieus criminels et pouvoir politique. Les ressorts illicites de l’Etat*, Paris, Karthala, coll. « Recherches internationales », pp. 23-55.
- 2008 (avec Christophe Jaffrelot) « Introduction », in Laurent Gayer et Christophe Jaffrelot (dir.), *Milices armées d’Asie du Sud. Privatisation de la violence et implication des Etats*, Paris, Presses de Sciences Po, pp. 17-35.
- 2008 (avec Christophe Jaffrelot) « Conclusion », *ibid.*, pp. 295-300.
- 2008 « Les milices du Khalistan : serviteurs et usagers de l’Etat », *ibid.*, pp. 267-294.
- 2008 « Projections internationales ou détours vers le local ? Les diplomaties identitaires des sikhs (Inde) et des Mohajirs (Pakistan) », *International Review of Sociology*, 18 (1), pp. 83-106.
- 2008 « L’Inde et sa région : entre repli sur soi et ouvertures transnationales », in Christophe Jaffrelot (dir.), *New Delhi et le monde*, Paris, Autrement, pp. 73-90.
- 2007 « The Volatility of the ‘Other’: Identity Formation and Social Interaction in Diasporic Environments », *SAMAJ*, 1, URL: <http://samaj.revues.org/index36.html>
- 2007 « Guns, Slums and ‘Yellow Devils’: a Genealogy of Urban Conflicts in Karachi, Pakistan », *Modern Asian Studies*, 41 (3), pp. 515-544.
- 2006 « Le ‘Jeu de l’amour’ : trajectoires sacrificielles et usages stratégiques des martyrs dans le mouvement pour le Khalistan », *Cultures & Conflits*, 63, pp. 113-133.
- 2006 « La privatisation de la politique étrangère en Asie du Sud : ‘modes populaires d’action diplomatique’ et pratiques de sous-traitance stratégique en Inde et au Pakistan », *Transcontinentales*, 3, pp. 103-127.
- 2004 « Karachi : violences et globalisation dans une ville-monde », *Raisons politiques*, 15, pp. 37-51.
- 2004 « Les réseaux de la colère : internet et les solidarités protestataires transnationales », in Guillaume Devin (dir.), *Les solidarités transnationales*, Paris, L’Harmattan, pp. 59-72.
- 2003 « Le voleur et la matrice : les défis du cybernationalisme et du hacktivisme », *Questions de recherche*, 9 ; URL: <http://www.ceri-sciencespo.com/publica/question/qdr9.pdf>

- 2000 « Un turban pour les Mounties: multiculturalisme canadien et politiques du corps sikhes », *Raisons politiques* [1<sup>ère</sup> formule], 4, pp. 67-90.
- 2000 « The Globalization of Identity Politics: the Sikh Experience », *International Journal of Punjab Studies*, 7 (2), pp. 223-262.
- 1999 (avec Alexandre Jaunait), « Discours de guerre contre dialogues de paix : les cas de l'ex-Yougoslavie et du Rwanda », *Cultures & Conflits*, 40, pp. 97-128.

##### **5. Articles dans des revues sans comité de lecture, articles de synthèse et contributions à des ouvrages de synthèse**

- 2013 "Towards a *Naya* Karachi?", *The Herald*, juin 2013, pp. 28-31.
- 2013 "Mosaic or Muddle? Do Pakistanis Vote on an Ethnic Basis?" (avec Christophe Jaffrelot), *The Herald* (Karachi), mai 2013, pp. 44-47.
- 2012 « Pakistan : la poésie en partage », *Le Tigre*, 15, mars 2012, pp. 38-43.
- 2012 « Karachi : l'armée laisse le terrain aux milices », *Alternatives internationales*, hors-série « L'état de la mondialisation 2012 », n°10, pp. 122-123.
- 2011 « Prem, vivah ra yaun » (Nepali) (Amour-mariage-sexe [parmi les combattantes féminines de la PLA népalaise]), *Nepal*, Asadh 26, 2068 (10 juillet), pp. 25-30.
- 2011 « Cultes et cultures populaires au Pakistan : entre traditions et transgressions », *Questions internationales*, n°50, juillet, pp. 82-87.
- 2010 "Derrière le rideau de bambou: le coût social des Jeux du Commonwealth de Delhi", *Savoir/Agir*, 14, pp. 111-117.
- 2010 « Profession : tueur », *La vie des idées*, 3 Décembre, URL: <http://www.laviedesidees.fr/Profession-tueur.html>
- 2010 "La démocratie à l'assaut de l'islamisme?", *La vie des idées*, 28 Avril, URL: <http://www.laviedesidees.fr/La-democratie-a-l-assaut-de-l.html>
- 2009 Coordination du dossier du Kiosque du CERI, « Guerres et sociétés en Afpak » ; URL : <http://www.ceri-sciences-po.org/cerifr/archive/2009.php>
- 2009 « En vers et contre tout : poésie et politique chez les Mohajirs de Karachi », in *ibid.* ; URL : [http://www.ceri-sciences-po.org/archive/2009/juin/dossier/art\\_lg2.pdf](http://www.ceri-sciences-po.org/archive/2009/juin/dossier/art_lg2.pdf)
- 2009 « Pakistan : du désordre à la guerre civile ? », *Focus stratégique*, 14, Paris, IFRI, URL : [www.ifri.org/downloads/Focus\\_Gayer\\_23\\_02\\_09.pdf](http://www.ifri.org/downloads/Focus_Gayer_23_02_09.pdf)



- 2009 « L'affaire Chaudhry: le mouvement des robes noires pakistanaises », *Savoir/Agir*, 6, pp. 143-149.
- 2008 « Le réengagement de l'Inde en Asie centrale », *Politique étrangère*, 3, pp. 589-600.
- 2007 « Pakistan : le chaudron », *Le Monde*, 9 Octobre.
- 2007 « Pakistan » / « Afghanistan », in *RAMSES 2008*, Paris, Dunod.
- 2007 « Le Pakistan, plaque tournante de la violence afghane », in *L'Etat du Monde 2008*, Paris, La Découverte.
- 2006 « Inde : quand la bombe en impose », *Alternatives internationales*, 32, pp. 34-36.
- 2006 « La privatisation de la politique étrangère en Asie du Sud : l'exemple de la 'diplomatie du cricket' entre l'Inde et le Pakistan », *Annuaire français de relations internationales 2006*, Paris/Bruxelles, La Documentation française/Bruylant.
- 2005 « Conflits et coopérations régionales en Asie du Sud », *Questions internationales*, 15, pp. 60-67.
- 2005 Chapitres « Inde », « Cachemire », « Népal », « Pakistan » and « Afghanistan », in Jean-Marc Balencie et Arnaud de la Grange (eds.), *Les nouveaux mondes rebelles*, Paris, Michalon, pp. 327-370.
- 2004 (avec Alexandra Novosseloff), « La reconstruction de l'Afghanistan aura-t-elle lieu ? », *Politique étrangère*, 3, pp. 611-624.
- 2004 « Le Pakistan : un Etat en formation dans un contexte de turbulences internes et externes », *Annuaire français de relations internationales 2004*, Paris/Bruxelles, La Documentation française/Bruylant, pp. 395-416.
- 2003 « Un nouveau 'grand jeu' ? L'Afghanistan dans son environnement régional », *Cahiers de Mars*, 177, pp. 38-45.

## COMMUNICATIONS

---

- 2013 "Domination Blues: MQM and the Post-Electoral Landscape in Karachi", intervention au workshop "Elections in South Asia", Yale University, 16 novembre.
- 2013 "'*Khoon Rang Laega*' [The Blood of the Martyrs Will not Be Shed in Vain]: Iconographies of Martyrdom in Postcolonial India", intervention au workshop "Visuality of Democracy", Columbia University, 15 novembre.

- 2013 “The Right to Karachi: Marginalisation, Insecurity and the Struggle for Representation in Lyari” (avec Nida Kirmani), intervention à la 1ère “Karachi Conference”, Karachi, 3 novembre.
- 2013 « City of Fear: The Militianization of Society and Management of Everyday Insecurity in Karachi, Pakistan », intervention à la conférence annuelle sur l’Asie du Sud, Madison University (WI.), 18 octobre.
- 2013 “Les « janissaires de la paix » : la pègre de Lyari (Karachi), du commerce de la force au gouvernement social ? ”, intervention au workshop « Le caïd et ses publics : figures de l’intermédiation criminelle au Pakistan », CERI, Paris, 20 septembre.
- 2013 « Faire l’amour et la guerre : le problème des ‘relations physiques’ au sein de l’Armée de libération populaire du Népal (PLA) », intervention à la section thématique « Affaires sexuelles, questions sexuelles, sexualités » (ST 33), 12<sup>e</sup> Congrès de l’AFSP, Paris, 11 juillet.
- 2013 “Towards a ‘Naya Karachi’? MQM and the Changing Political Landscape of ‘its’ City”, intervention à la journée d’étude “Pakistani Elections 2013”, IEP d’Aix en Provence, 12 juin.
- 2012 « The Bandits Who Would Be Kings: The Politicization of Criminals in Lyari, Karachi », communication au workshop « Pakistan at the Crossroads », Université de Yale, 2 novembre.
- 2012 « Introduction : Ontological and Pragmatic (Un)Certainties of the Armed Fighter », communication à l’atelier « Certainties and Uncertainties of the Armed Fighter », Congrès annuel de l’European Association of Social Anthropology, atelier coorganisé avec Marie Lecomte-Tilouine, Université de Nanterre, 12 juillet.
- 2011 « Des ‘princesses’ chez les ‘lions’: parcours de vie de recrues féminines de la guérilla sikhe (1984-1995) », communication au colloque « Secularism in South Asia », CERI/EHESS, Paris, 1<sup>er</sup> juillet.
- 2011 “‘Love-Marriage-Sex’ in the People’s Liberation Army (PLA) of Nepal: The Libidinal Economy of a Greedy Institution”, communication au Centre for the Study of Developing Societies (CSDS), Delhi, 7 avril.
- 2011 “The Libidinal Politics of Insurgency: ‘Love-Marriage-Sex’ in the People’s Liberation Army (PLA) of Nepal”, communication dans le cadre des Order, Conflict, and Violence (OCV) Speaker Series, Yale University, New Haven (U.S.), 30 mars.
- 2010 (avec Christophe Jaffrelot) “A Common Predicament? Muslims in India’s Cities”, communication dans le cadre du colloque international ‘Muslims in India’s cities’, CERI, Paris, 16 juin.

- 2010 "The Quest for a 'Good Environment': Searching for Security and Morality in Abul Fazl Enclave, Delhi", communication dans le cadre du colloque international 'Muslims in India's cities', CERI, Paris, 17 juin.
- 2010 "Spreading Terror: the Social Impact of Media Reporting on Terrorism in India", communication dans le cadre du workshop "Terrorism and Social Instability: Curative and Preventative Perspectives", Hong Kong Baptist University, 26 avril.
- 2009 « From Housekeepers to Fierce Fighters, and Back? A Biographical Study of the Feminine Recruits of India's Sikh Insurgency », intervention à la 5<sup>e</sup> Conférence générale de l'ECPR, Potsdam, 11 septembre.
- 2009 « Des 'princesses' chez les 'lions' : les parcours de vie des recrues féminines de la guérilla sikhe », intervention au 10<sup>e</sup> Congrès de l'Association française de science politique, Grenoble, 9 septembre.
- 2009 « Princesses Among the Lions: Female Fighters in the Sikh Movement for Khalistan », intervention au colloque "What's Happening to Sikh Ethnonationalism ?", Université de Birmingham, 28 mai.
- 2009 (avec Ward Berenschot) « Slumdog Warriors? Urban Violence in Mumbai and Karachi », intervention dans le cadre du séminaire « Cities at War: The Urban Dynamics of Violence », organisé par le Conflict Research Group, Université de Gand, 21 avril.
- 2008 « Parcours d'irréguliers : enquêter sur les combattants sikhs du Khalistan », intervention au séminaire de recherche « L'enquête », CURAPP, Amiens, 7 novembre.
- 2008 « Le parcours du combattant : trajectoires sociales et idéologiques des militants sikhs du Khalistan », intervention à la Journée d'études « L'action violente en politique », Paris-I, 26 septembre.
- 2008 « Les amateurs de la violence : éléments de sociologie politique des combattants irréguliers », intervention au colloque « Regards croisés sur les 'milices' d'Afrique et d'Amérique latine en situation de violence », CERI, Paris, 25 septembre.
- 2008 « The Battle for Karachi: the Moral Economy of Urban Strife in Sindh, Pakistan », intervention au colloque « Cities and Ethnic (Non) Violence », CERI, Paris, 23 septembre.
- 2008 « Remembering *Shahid* Bhagat Singh: the Construction and Political Uses of 'Martyrs' in India and Pakistan », intervention à la journée d'études "The People's War in Nepal", Paris, 17 juillet.
- 2008 « 'Alors il faudra brûler la Cour suprême' : la révolte de la Justice pakistanaise (mars-2007-mars 2008) », intervention au CERI, Paris, 24 mars 2008.

- 2007 (avec Michel Boivin) « Les Mohajirs et la construction nationale au Pakistan », intervention à l'Institut d'études de l'islam et des sociétés du monde musulman (IISMM), Paris, EHESS, 19 décembre.
- 2007 (avec Michel Boivin) « La sécularisation nationaliste des Mohajirs du Pakistan », intervention dans le cadre de l'Observatoire de l'Asie du Sud du CERI, Paris, 18 décembre.
- 2007 « The Volatility of Linkage Politics: How India's Domestic Politics 'Killed' the Indo-US Nuclear Deal... and Promptly 'Resurrected' It », intervention au Dialogue Inde-Europe (co-organisé par le CERI, le CSH et les fondations allemandes FES et SWP), Delhi, 24 novembre.
- 2007 « Bringing Societies Back In : the French Sociology of International Relations », intervention dans le cadre du séminaire de recherche « Emerging Issues in Social Sciences : a Franco-Indian Perspective », Jawaharlal Nehru University, Delhi, 10 octobre.
- 2007 (avec Michel Boivin) « Drifting Away from Political Islam: the 'Nationalist Secularization' of Pakistan's Mohajirs », intervention au colloque "Restructuring of Contemporary Islam and Economic Development in Asia, from the Caucasus to China", India International Centre, Delhi, 16 avril.
- 2007 (avec Marie Lecomte-Tilouine) Animation de l'atelier méthodologique « Terrains sensibles : des problèmes d'accès aux difficultés de traitement des données », Ateliers annuels de l'Association des jeunes études indiennes (AJEI), Pondichéry, 28 février.
- 2006 « Giving up Political Islam? The 'Nationalist Secularization' of the Mohajirs of Pakistan », intervention au Congrès mondial de l'International Political Science Association (IPSA), Fukuoka (Japon), 12 juillet.
- 2006 « Oublier la politique ? Politisations et dépolitisations victimaires dans le mouvement sikh pour le Khalistan (1984-1995) », intervention au colloque "Mobilisations de victimes", Paris I/Paris X, 16 juin.
- 2006 « The Privatization of Diplomacy: Indian and Pakistani Experiences », intervention à l'Institut français de Pondichéry (IFP), 28 mars.
- 2006 « Gulliver Unchained: Sikh Private Diplomacy and the Response of the Indian State », intervention au colloque « Identity and International Relations », organisé par la School of International Studies, Jawaharlal Nehru University, New Delhi, 16 mars.
- 2006 « Secularization without Secularism : the Political Uses of Islamic Referents in Pakistan », intervention dans le cadre des Ateliers annuels de l'AJEI, Kottayam (Inde), 2 mars.

- 2005 « *Pir* branché pour *murids* mondialisés : internet dans les stratégies de transnationalisation du Mohajir Qaumi Movement pakistanais », intervention dans le cadre du séminaire d'E. Allès, E. Germain et A. Mohammad-Arif, « Musulmans en contexte minoritaire et diasporique », Paris, EHESS, 21 novembre.
- 2005 « L'enjeu afghan », intervention à la journée d'étude "Où va le Pakistan ?" organisée par la Fondation pour la recherche stratégique (FRS), Paris, Maison de la Chimie, 16 novembre.
- 2005 « Les réseaux transnationaux de l'islam radical pakistanais », intervention au séminaire « L'islam radical », Institut français de relations internationales (IFRI), Paris, 10 octobre.
- 2005 « Flux transnationaux illicites et formation de l'Etat : l'exemple de la contrebande et de la prolifération nucléaire au Pakistan », intervention dans le cadre de la journée « L'Etat face à la globalisation en Asie », organisée par le Programme Asie de l'Ecole doctorale de l'IEP de Paris, CERI, Paris, 4 octobre.
- 2005 « Nationalism beyond Borders: a Comparative Analysis of Sikh and Mohajir Long Distance Nationalisms », intervention au colloque "Actors and Models of the Indian Diaspora in International Relations", organisé par le Centre de Sciences Humaines (CSH), New Delhi, 26 septembre.
- 2005 « Nationalismes à distance et relations inter-communautaires en contexte migratoire : acquis théoriques et pistes de recherche », intervention à la journée d'étude « Nationalismes à distance et relation à l'Autre : les diasporas sud-asiatiques en Amérique du Nord, en Europe et en Afrique du Sud », organisée par le Centre d'études de l'Inde et de l'Asie du Sud (CEIAS) en collaboration avec l'IISMM, Paris, EHESS, 11 mai.
- 2004 « Conflits urbains et globalisation : réflexions à partir du cas de Karachi », intervention au colloque « La bombe urbaine : nourrir des villes en guerre », organisé par Action contre la Faim, Paris, 25 novembre.
- 2004 « Un 'narco-Etat' en voie de désintoxication ? Le Pakistan face au trafic de drogue en provenance d'Afghanistan », intervention au séminaire du Conseil OTAN-Russie, « Les stratégies de lutte contre la drogue en Afghanistan », Bruxelles, octobre 2004.
- 2004 « Les Rangers de Karachi : une entreprise de violence légale », intervention au colloque « Milieux criminels, pratiques illicites et pouvoir politique », Paris, CERI, 11 juin.
- 2004 « Le nationalisme sikh : acteurs, idéologie et stratégies d'action », intervention devant l'OFPRA, Fontenay-sous-bois, 4 juin.

- 2004 « Re-Building Irak : Lessons from Afghanistan », intervention au séminaire annuel IFRI/JIIA, Tokyo, 28 janvier.
- 2003 « *Loote Gaen* : la mémoire impossible de la Partition chez les sikhs du Pendjab », intervention à la réunion annuelle du CEIAS, Paris, 25 novembre.
- 2003 « Le réseau de la colère : internet et solidarités protestataires transnationales », intervention au 3<sup>e</sup> colloque de la Société d'études internationales (SEI) de l'Association française de science politique (AFSP), Paris, 21 octobre.
- 2003 « A Divided City : 'Ethnic' and 'Religious' Conflicts in Karachi, Pakistan », intervention au premier "Pakistan Seminar" organisé par l'International Institute for Asian Studies (IIAS) et l'International Institute for the Study of Islam in the Modern World (ISIM), Amsterdam, 24 mars.
- 2002 « The Rise of a Digital Political Subject ? Constructions of the Self on the Electronic Frontier », intervention à la journée d'étude "Rethinking the Political Subject: Comparative Approaches", CERI, Paris, 8 novembre.
- 2001 « The Globalization of Identity Politics : Sikh and Mohajir Experiences », intervention à la Summer School "Genealogies of Modernity", organisée par l'Interdisciplinary Network on Globalization, Amsterdam, 28 août.
- 2000 « Un turban pour les Mounties ? Multiculturalisme canadien et lobbying identitaire sikh », intervention au 15<sup>e</sup> congrès biennal de la Société canadienne d'études ethniques (SCEE), Toronto, 25 mars.
- 1999 « Le nationalisme à distance des sikhs de l'extérieur », intervention dans le cadre du groupe de recherche « Nationalismes à distance », CERI, Paris, 4 mai.

## LANGUES PARLEES

---

- Français langue maternelle
- Anglais lu, écrit et parlé couramment
- Espagnol lu et parlé
- Niveau intermédiaire d'ourdou (lu, écrit, parlé, perfectionnement en cours)

